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Сибирское здоровье и ураль-
ская закалка выручили тюменскую 
молодежь, которая, несмотря на 
дождь, сменяющийся градом, и 
порывистый ветер, пришла на 
Цветной бульвар в Пасхальное 
воскресенье испытать свои силы 
и эрудицию в командной игре 
«Фолк-драйв». Мероприятие реа-
лизуется в рамках проекта «Фолк-
молодость», направленного на 
сохранение и популяризацию тра-
диционной народной культуры 
среди молодежи.

Идея его родилась на первой 
фольклорной смене «Регионы 
России» Всероссийского Моло-
дежного Образовательного Фору-
ма «Селигер – 2014», которая по 
итогам Форума вошла в тройку 
лучших из 26 тематических смен. 
Старт проекту был дан на «Меж-
региональном молодежном обра-
зовательном Форуме «Душа наро-
да», который прошел 20-22 марта 
под Екатеринбургом. 

Цель мероприятия – создание 
платформы взаимного сотрудни-
чества, межэтнических проектов, 
обмен опытом успешных кейсов 
в сфере популяризации народ-
ных традиций, формирование 
партнерства на базе народной 
культуры. К участию приглашены 
молодежные фольклорные кол-
лективы сообществ из разных 

регионов, студенты профильных 
учебных заведений. «Фолк-драйв» 
предполагает интеграцию тра-
диционной народной культуры в 
городскую среду, новых форма-
тов фольклорных мероприятий, 
перспектив развития фольклор-
ного движения и способов куль-
тивации национальных ценно-
стей в условиях поликультурного 
пространства. Информационные 
партнеры проекта – Администра-
ция Президента России и Общест-
венная Палата РФ.

Студенческая игра проводи-
лась в рамках народного город-
ского праздника «Все в пляс» и 
объединила здоровой конкурен-
цией семь ведущих ВУЗов Тюме-
ни. Активных и смелых ребят 
воскресная погода не перестава-
ла удивлять своим изменчивым 
настроением, но не помешала 
продемонстрировать великолеп-
ные знания народной культуры 
родного края, умения креативно 
раскрашивать пасхальные яйца, 
плести кукол-оберегов, биться 
подушками на бревне. 

На официальном открытии 
участников приветствовали при-
глашенные гости – Андрей Агар-
ков, руководитель Тюменского 
центра закаливания и плавания 
в холодной воде «АквАй-Спорт-
Тюмень», Владислав Татаринцев, 

ведущий специалист молодеж-
ных и профилактических про-
грамм Департамента по спорту 
и молодежной политике Тюмен-
ской области, которые пожелали 
участникам удачи, единства и 
хорошей конкурентной борьбы. 
Официальный старт меропри-
ятию дал Председатель Коми-
тета молодежных объединений 
Общественного совета города 
Тюмени, член Общественной 
палаты Тюменской области и Пре-
зидент Федерации интеллекту-
альных игр Аркадий Либерман. 
Он поздравил всех присутству-
ющих со светлым праздником 
Пасхи, и напомнил, что знание и 
сохранение своих традиций дает 
большое преимущество в совре-
менной городской, казалось бы, 
оторванной от исторических кор-
ней, жизни.

«Данное начинание очень 
интересно и ново, и я как член 
Общественной палаты с удоволь-
ствием откликнулся на предло-
жение открыть этот фестиваль. 
Признаюсь, увидел много ново-
го. Несмотря на погоду, счастли-
вые улыбки, народные костюмы, 
всеобщее сплочение и единый 
порыв, стали визитной карточ-
кой мероприятия. А Тюмень стала 
первым звеном в эстафете этого 
события, что очень почетно и при-

ятно. Мне повезло лично убедить-
ся, что наш любимый город дос-
тойно встретил организаторов 
и участников фестиваля, теперь 
у них впереди долгая дорога и 
хочется от всей души пожелать 
им преодолеть ее также, как они 
ее начали, легко и заодорно», – 
отметил Аркадий Либерман. 

Праздник состоял из двух 
частей. Первая – молодежно-сту-
денческая, где представители 
ВУЗов участвовали в командной 
игре «Фолк-драйв» и соревно-
вались в знании традиционной 
культуры родного края. Вторая – 
общая часть с ярмаркой, мастер-
классами, песнями и плясками 
уже для все желающих...

Каждый нашел занятие и 
забаву по душе. Для озорных и 
энергичных – этноспортивные 
состязания и командные игры, для 
молодых и влюбленных – поце-
луйные игры на традиционной 
вечёрке, для креативных и умелых 
– роспись традиционных пасхаль-
ных яиц и создание куклы-обе-
рега без иголки. Выставка народ-
ных промыслов и мастер-классы 
по бытовым народным танцам и 
песням не оставили равнодушны-
ми тех, кто еще не определился 
со своими предпочтениями. Сту-
денты ведущих ВУЗов Тюменской 
области показали свои знания 

культурных традиций родного 
края в командной игре. Фольклор-
ный флешмоб «Сердце традиции» 
соединил в себе современный 
интерактивный формат и обычаи 
плясовой культуры дореволю-
ционной России. Молодые акти-
висты исполнили танцевальный 
микс из элементов народной пля-
ски, казацкой кадрили и русского 
хоровода. 

После награждения победи-
телей все участники праздника 
слились в едином танцевальном 
порыве. Традиционный флешмоб 
«Сердце традиции» удался на сла-
ву благодаря неиссякаемой энер-
гии молодых активистов.

После успешного дебюта в 
Тюмени народный городской 
праздник «Все в пляс», органи-
зованный в рамках социального 
проекта «Молодежное обществен-
ное движение «Фолк-молодость», 
продолжит заряжать положитель-
ными эмоциями молодежь в Кур-
гане и Екатеринбурге, а в мае еще 
и в Ханты-Мансийске и Пскове. 

Отдавая дань традициям, с 
надеждой в будущее!

Елена ТОМКИНА, 
пресс-секретарь 

«Фолк-молодость»
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Все в пляс!
Тюменцы зарядились Фолк-драйвом
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2 Гражданская трибуна Тюменской области ОБЩЕСТВЕННАЯ ПАЛАТА
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ

Прошедший первый год 
работы обновленной Обще-
ственной палаты Тюменской 
области был насыщен такими 
значимыми событиями как 
государственный переворот на 
Украине, воссоединение Крыма 
с Россией, попытки междуна-
родной изоляции и экономиче-
ского давления на нашу страну. 
Реагируя на эти события, госу-
дарство и гражданское общест-
во продемонстрировали обще-
национальное гражданское 
единение и согласие. 

Исторические вызовы, с 
которыми столкнулась Россия, 
не могли оставить равнодуш-
ными и жителей Тюменской 
области, которые проявили 
солидарную поддержку дейст-
виям органов государственной 
власти на федеральном и реги-
ональном уровнях, консолиди-
ровались в достижении целей 
социально-экономического раз-
вития нашего региона, постав-
ленных Губернатором и Прави-
тельством Тюменской области.

Приведу лишь некоторые фак-
ты проявления гражданственно-
сти, патриотизма, доброты и мило-
сердия нашими согражданами. 

18 марта 2014 г. в Тюмени 
силами общественности был 
организован митинг в поддер-
жку воссоединения Крыма с Рос-
сией, в котором приняло участие 
около 5-ти тысяч человек, в том 
числе члены Общественной пала-
ты, представители общественных 
организаций и движений. Это был 
мощный всплеск народной энер-
гии, единения и веры в торжество 
исторической справедливости. 

7 мая решением Исполкома 
Общественной палаты был создан 
Общественный Центр содейст-
вия гражданам, прибывшим с 
Украины в Тюменскую область 
с целью оказания помощи выну-
жденным переселенцам в их ско-
рейшей социальной адаптации 
к российским условиям и полу-
чении российского гражданства. 
Центр разместился на базе Обще-
ственной приемной Обществен-
ной палаты Тюменской области 
по адресу Котовского, 54. При 
содействии Комитета по делам 
национальностей был создан спе-
циальный сайт «беженцы72.рф», 
оказана материальная помощь и 
ресурсная поддержка гражданам 
Украины. 

За шесть месяцев в Центр 
обратилось более 1000 человек 
взрослых и 500 детей. Более 300 
беженцев получили содействие в 
трудоустройстве, 40 семей – 120 
человек – расселены в дома и 
квартиры тюменцев. Юридиче-
ские консультации, в т. ч. по теле-
фону, получили более 3-х тысяч 
человек, в группах психологиче-
ской поддержки была оказана 
помощь нескольким десяткам 
семей. Для детей с Украины про-
ведено 2 акции: «Собери ребенка 
в школу», около 300 детей полу-
чили бесплатную школьную фор-
му и школьные ранцы с принад-

ЕЖЕГОДНЫЙ ДОКЛАД 
по итогам 2014 года

лежностями, 12 детей бесплатно 
отдохнули в летних лагерях, 
более 500 гуманитарных пакетов 
с продуктами питания получили 
наиболее нуждающиеся семьи. 
Единовременная материальная 
помощь выдана 350-ти беженцам. 
Данный проект получил Гран-ПРИ 
конкурса «12 гражданских ини-
циатив Уральского федерально-
го округа» и был высоко оценен 
Полномочным представителем 
Президента РФ в УФО. Руководи-
тели проекта – Ярославова Свет-
лана Борисовна и Бондарь Викто-
рия Олеговна. В настоящее время 
эстафету принял на себя дочер-
ний проект Центр гуманитарной 
помощи беженцам с Украины 
«Мост надежды» – руководитель 
Арсентьева Лидия Геннадьевна. 
Большую работу по оказанию 
помощи украинским гражда-
нам также проводит Тюменское 
отделение «Российского фонда 
милосердия и здоровья», воз-
главляемого Алексеевой Вален-
тиной Федоровной, являющейся 
также и председателем комиссии 
по благотворительной деятель-
ности. Позвольте поблагодарить 
организаторов этой благотвори-
тельной работы и всех, кто проя-
вил доброту и милосердие. 

Гражданская солидарность, 
взаимная ответственность и 
сотрудничество власти и обще-
ства проявляются во всех сфе-
рах общественной жизни. Так, в 
августе прошлого года по реше-
нию Исполкома Общественной 
палаты был сформирован Центр 
общественного контроля за 
ходом выборов Губернатора 
Тюменской области.

Активистами Обществен-
ной палаты была организована 
«Горячая линия» для информаци-
онно-консультативного взаимо-
действия с гражданами, оказания 
помощи избирателям, разъясне-
ния требований законодательства 
о выборах, выработки практиче-
ских рекомендаций по решению 

конфликтных ситуаций, предо-
твращения возможных попыток 
дезинформации, особенно в день 
голосования и подведения ито-
гов. В работе Центра участвовало 
15 членов Общественной палаты 
и 25 волонтеров из студенческой 
среды. Сформированы мобильные 
группы оперативного реагирова-
ния ( 56 выездов по адресам изби-
рателей), проверена работа 38-ми 
избирательных участков, достав-
лено для голосования 23 человека 
с ограниченными возможностями. 
Более 500 гражданам, позвонив-
шим по телефону, даны консульта-
ции, разъяснения. 

Одно из основных направ-
лений деятельности обществен-
ных организаций в прошедшем 
году – разработка и реализация 
социально значимых проектов. 
Общественная палата приня-
ла непосредственное участие в 
организации третьей выставки 
социальных проектов под эги-
дой Правительства Тюменской 
области, которая с большим успе-
хом прошла в Тюмени 2 октября 
2014 года. В Выставке приняли 
участие около 100 общественных 
организаций не только города 
Тюмени, но и 16 районов Тюмен-
ской области. На конкурс в пяти 
номинациях было представлено 
97 проектов.

По результатам оценки про-
ектов жюри было определено 15 
победителей. Все они награжде-
ны почетными грамотами и цен-
ными призами. Примечательно, 
что среди призеров оказалось 7 
представителей районных муни-
ципальных образований. 

Выставка как форма представ-
ления достижений НКО в сфере 
социального творчества имеет 
перспективы развития на долгие 
годы, поскольку потенциал обще-
ственных организаций далеко не 
исчерпан, и он пополняется за 
счет новых гражданских и обще-
ственных инициатив. 

Помимо региональной выстав-

ки наши организации принимали 
активное участие в конкурсах на 
получение президентских гран-
тов. Всего от Тюменской области 
было подано 117 заявок, побе-
дителями стали 11 НКО. Как мы 
видим, это всего одна десятая 
часть всех претендентов на полу-
чение президентских грантов. Тем 
значимее эти победы. Среди побе-
дителей 3 организации возглавля-
ют члены Общественной палаты. 
Всего в область по президентским 
грантам привлечено 22,5 миллио-
на рублей.

Финансовая и ресурсная 
поддержка социально-ориенти-
рованных некоммерческих орга-
низаций очень важна, прежде 
всего, для поддержки инвалидов, 
ветеранов, детей-сирот, развития 
культурных и просветительских 
инициатив, массового спорта. 

Как отметил Владимир Влади-
мирович Путин в своем выступле-
нии на Общероссийском фору-
ме «Государство и гражданское 
общество: сотрудничество во имя 
развития» 15 января 2015 г., «нуж-
но стремиться к тому, чтобы созда-
вать максимально комфортные 
условия для работы социально-
ориентированных некоммерче-
ских организаций в будущем, сни-
мать остающиеся барьеры для их 
деятельности в сфере социально-
го обслуживания, здравоохране-
ния, образования, в других смеж-
ных отраслях, формировать для 
их работы современные, циви-
лизованные правовые условия, 
хорошее, эффективно функцио-
нирующее правовое поле».

В этой связи представляется 
актуальной задачей совершенст-
вование правовых основ функци-
онирования «третьего сектора» 
и у нас в области. Общественная 
палата давала положительное 
заключение на проект областного 
закона «О государственной под-
держке социально-ориентирован-
ных некоммерческих организа-
ций». Во время встречи с Сергеем 

Евгеньевичем Корепановым было 
согласовано проведение Общест-
венной палатой так называемых 
«нулевых чтений» социально важ-
ных законопроектов, а также учас-
тие представителей Обществен-
ной палаты в работе постоянных 
комиссий и комитетов Областной 
Думы по обсуждению ранее рас-
смотренных Общественной пала-
той проектов. 

Примером заинтересованно-
го участия Общественной палаты 
Тюменской области в законотвор-
ческой деятельности является 
общественная экспертиза про-
екта закона «Об общественном 
контроле в Тюменской области». 
Рабочей группой были внесены 
обоснованные поправки в проект 
и, хотя не все они были учтены 
законодателями, все же принятый 
закон создает правовую основу 
для осуществления общественно-
го контроля в Тюменской области. 

В качестве субъектов осущест-
вления контроля в регионе в соот-
ветствии с федеральным законом 
определены Общественная палата 
Тюменской области, обществен-
ные палаты (советы) муниципаль-
ных образований, общественные 
советы при федеральных органах 
исполнительной власти, обще-
ственные советы при законода-
тельных (представительных) и 
исполнительных органах государ-
ственной власти Тюменской обла-
сти. Помимо названных субъектов, 
общественный контроль могут так 
же осуществлять общественные 
наблюдательные комиссии, обще-
ственные инспекции и группы 
общественного контроля, которые 
будут создаваться названными 
субъектами общественного контр-
оля. Нам предстоит сформировать 
такие группы. Фактически общест-
венный контроль осуществлялся и 
ранее, в ходе рассмотрения обра-
щений граждан в Общественную 
палату. 

В течение 2014 года в Обще-
ственную приемную палаты от 
граждан и организаций потупило 
918 обращений. Все они были рас-
смотрены, оказана необходимая 
помощь, подготовлено более 500 
претензий и исковых заявлений в 
суды. 

Конкретные меры по обра-
щениям граждан принимают и 
15 постоянных комиссий Обще-
ственной палаты. Так, в связи с 
жалобами граждан на антисани-
тарное состояние полигонов ТБО, 
находящихся в селе Абатское, в 
д.Посохово Тюменского района, на 
9 километре Велижанского трак-
та, комиссия по экологической 
безопасности направила письма 
с конкретными фактами в адрес 
Управления Роспотребнадзора по 
Тюменской области и Управления 
Росприроднадзора. По резуль-
татам рассмотрения обращений 
комиссии были приняты соот-
ветствующие меры. Так, в отно-
шении директора ООО «НОВЭК» 
(с.Абатское) вынесено постанов-
ление о привлечении к админи-
стративной ответственности в 

Чеботарев Г. Н. Шугля В. Ф. Ярославова С. Б.
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виде штрафа. Выдано представле-
ние об устранении нарушений. 

Как было рекомендовано 
Секретарем Общественной пала-
ты РФ по итогам встречи с Гене-
ральным прокурором РФ, резуль-
таты общественного контроля 
доводить до сведения прокуро-
ров субъектов РФ в целях приня-
тия в необходимых случаях мер 
прокурорского реагирования. 

В целях согласованного обще-
ственного контроля со стороны 
Общественной палаты и общест-
венных советов при органах госу-
дарственной власти и местного 
самоуправления по инициативе 
члена исполкома Игоря Викто-
ровича Буженко создано регио-
нальное отделение Федеральной 
ассоциации общественного 
контроля. 

В дальнейшей деятельности 
Общественной палаты, Ассоциа-
ции по осуществлению общест-
венного контроля эффективными 
инструментами могут стать обще-
ственный мониторинг, общест-
венные обсуждения, слушания.

Постоянная комиссия по 
образованию, науке и инноваци-
ям (председатель Эдуард Алексе-
евич Кашуба) совместно с депар-
таментом образования и науки, 
Тюменской межрегиональной 
организацией профсоюза работ-
ников народного образования 
и науки РФ провела слушания 
по теме: «Профессиональный 
стандарт педагога: пути реали-
зации». В слушаниях приняло 
участие свыше 100 участников 
из г.Тюмени, районов Тюменской 
области, Ханты-Мансийского и 
Ямало-Ненецкого автономных 
округов. На комиссии был так-
же обсужден и одобрен проект: 
«Разработка инструментария по 
социологическому исследова-
нию качества жизни работников 
образования», представленный 
членами Общественной палаты 
Геннадием Филипповичем Куце-
вым и Валентиной Тимофеевной 
Худяковой.

Комиссии Общественной 
палаты не только разрабатывают, 
но непосредственно реализуют 
социальные проекты. Комиссия 
по формированию здорового 
образа жизни (председатель 
Бреднева Надежда Дмитриевна) 
внедряет «Программу комплек-
сной реабилитации многодетных 
семей» на базе детской здравни-
цы «Большой Тараскуль» (руково-
дитель проекта Жидецкая Полина 
Михайловна). Комиссия по куль-
туре и искусству (председатель 
Орел Владимир Васильевич) про-
вела выставку «Театр во время 
Великой Отечественной войны», 
участвовала в подготовке и про-
ведении первого Губернатор-
ского благотворительного бала, 
совместно с благотворительным 
фондом «Призвание» органи-
зовывала выставки «Твои люди 
Россия», «Четыре стороны света». 
Комиссия также приняла участие 
в создании и показе телефильма 
о Тюменском актере Александре 
Аржиловском, сыгравшем глав-
ную роль в кинофильме «Был 
месяц май». 

Комиссия по социальным 
вопросам и демографии (предсе-
датель Арсентьева Лидия Генна-
дьевна) совместно с Тюменской 
региональной благотворитель-
ной молодежной организацией 
«Мост надежды» проводят боль-
шую работу по социальной адап-
тации освобожденных из учре-
ждений УФСИН. Вместе с тем 
существуют серьезные проблемы 
трудоустройства этой категории 
граждан. Комиссия предлагает 
завершить разработку концеп-
ции социальной адаптации быв-
ших осужденных, предусмотреть 
создание системы оперативного 
реагирования и взаимодействия 
различных ведомств, учреждений, 
организаций области по социаль-
ной реабилитации осужденных. 

Примеров активного участия 
комиссий Общественной палаты 
в решении социальных вопросов 
немало. 

По инициативе председате-
ля комиссии по правозащитной 
деятельности Ефремова Ирана 
Михайловича создан Центр него-
сударственной сертификации и 
общественно-профессиональ-
ной аккредитации, в Тюменской 
областной Думе проведен кру-
глый стол, посвященный общест-
венно-профессиональной аккре-
дитации. 

Комиссия по молодежной 
политике на круглом столе в 
Тюменской областной Думе пре-
зентовала проект, разработан-
ный председателем комиссии 
Юрьевым Артуром Юрьевичем и 
одобренный исполкомом Обще-
ственной палаты «Рейтинг соци-
ального капитала жителей Тюмен-
ской области», направленный на 
профессиональную оценку выда-
ющихся достижений граждан 
региона. 

Комиссия по межнациональ-
ным отношениям и свободе 
совести (председатель Шугля 
Владимир Федорович) традици-
онно уделяет большое внимание 
укреплению межнационального 
и межконфессионального мира 
и согласия. Вместе с Тюменским 
региональным отделением Все-
мирного Русского Народного 
Собора при поддержке Прави-
тельства области принимала 
участие в подготовке и проведе-
нии Первого Тюменского форума 
ВРНС «Стратегия межнациональ-
ного диалога: единство России 
и межнационального мира». В 
этом году планируется проведе-
ние Второго Тюменского форума 
ВРНС, посвященного укреплению 
правовых основ межнациональ-
ных и межконфессиональных 
отношений. В его проведении, 
мы надеемся, примут участие 
известные российские и зарубеж-
ные ученые – специалисты в этой 
области. Международный союз 
юристов уже включил в свой план 
работы этот форум.

Традиционным в области ста-
ли конференции по проблемам 

духовно–нравственного и патри-
отического воспитания молоде-
жи, которые проводят совместно 
с Тобольской Митрополией и 
Областным советом ветеранов, 
советом ректоров вузов Тюмен-
ской области. В их подготовке 
заинтересованное участие при-
нимают департаменты по образо-
ванию и науке, культуре, спорту и 
молодежной политике. 

Как подчеркнул Владимир 
Владимирович Путин в своем 
выступлении на Общероссийском 
форуме «Государство и граждан-
ское общество: сотрудничество 
во имя развития», «мы должны 
значительно расширить возмож-
ности площадок, на которых идет 
диалог государства и общества, в 
первую очередь Общественной 
палаты и региональных общест-
венных палат».

Достижению этих целей в 
нашей области будет способст-
вовать разрабатываемая рабочей 
группой, созданной исполкомом, 
концепция, а в впоследствии и 
программа развития институтов 
гражданского общества в Тюмен-
ской области.

Основными задачами, стоя-
щими перед Общественной пала-
той Тюменской области в 2015 
году, являются:

– повышение инициативы, 
гражданской активности всех 
членов палаты; 

– участие в формировании 
общественных советов при орга-
нах государственной власти, 
создании муниципальных обще-
ственных палат; 

– формирование обществен-
ных инспекций и групп общест-
венного контроля; организация 
общественного контроля в сфе-
рах ЖКХ, защите прав потребите-
лей, ценообразования на продук-
ты питания и др..; 

– поддержка НКО, занимаю-
щимися развитием благотвори-
тельности и волонтерства; 

– поддержка малого и средне-
го бизнеса;

– участие в реализации анти-
коррупционной политики;; фор-
мирование правовой культуры и 
защита прав граждан; 

– укрепление межнациональ-
ного и межконфессионального 
мира и согласия, углубление диа-
лога с национально-культурными 
автономиями и общественными 
национальными объединениями 
области; 

– формирование здорового 
образа жизни; 

– пропаганда русского языка, 
классической русской литерату-
ры и литературы народов России;

– укрепление взаимодействия 
со СМИ.

Особое внимание необхо-
димо уделить материальной и 
моральной поддержке ветеранов 
Великой Отечественной войны и 
тружеников тыла в преддверии 
70-летия Победы. Не сворачивать 
эту поддержку и после праздно-
вания этого юбилея. 

Задач, как видите, много. Их 
решение во многом зависит от 
нашей активности и инициативы. 
Когда наши активисты за дело 
берутся с душой, все получается. 
Как недавно, например, прошел 
в Тюмени праздник славянской 
культуры – фестиваль «Славян-
ский базар – 2015», руководила 
которым член нашей палаты, 
многодетная мать, награжденная 
орденом «Родительская слава» и 
медалью «Материнская слава», 
директор Академии семейного 
благополучия Марина Заватская. 
И таких активистов в нашей обла-
сти немало. Позвольте побла-
годарить всех неравнодушных 
общественников, по зову сердца 
и души совершающих добрые 
поступки и дела на благо людей, 
нашей любимой области. 

Секретарь Общественной 
палаты Тюменской области 

Г.Н. ЧЕБОТАРЕВ

Собрание Общественной 
палаты 27 февраля 2015 г.
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В 2015 году тема пенсионно-
го обеспечения становится чрез-
вычайно актуальной. В обще-
стве развернулась активная 
дискуссия по продлению срока 
наступления пенсионного воз-
раста (далее ПВ) на пять лет, как 
для мужчин, так и для женщин. 
С точки зрения экономистов, в 
России рано или поздно придет-
ся повышать пенсионный воз-
раст. 

Сейчас в России женщины 
выходят на пенсию в 55 лет, а 
мужчины в 60 лет. На Крайнем 
Севере и в регионах, приравнен-
ных к нему, пенсионный возраст 
для женщин наступает в 50 лет, а 
для мужчин – в 55 лет. Есть пред-
ложения уравнять ПВ для мужчин 
и женщин до 60, 62.5 или 65 лет. 
Хорошо это или плохо?

В большинстве развитых 
стран Европы и Азии ПВ наступа-
ет в 65 лет для обоих полов. Самая 
высокая планка в Дании – 67 лет, 
в Греции – 60 лет, в Италии 57 лет 
для женщин и 62 года для мужчин. 
Подоплека всех этих пенсионных 
реформ одна: экономия бюд-
жетных средств, невозможность 
содержать растущую армию пен-
сионеров в течение так называе-

мого «срока дожития» (в России 
этот срок равен 19-ти годам в 
среднем). Во всем мире считается, 
что в России к женщинам относят-
ся особенно щедро, отправляя их 
на пенсию в 55 лет. 

Опросы населения проводи-
лись в разных странах и городах. 
В Тюмени (по результатам анало-
гичного опроса) 57% респонден-
тов общей выборки (все возраста) 
против продления пенсионного 
возраста. Люди предпенсионного 
возраста вообще не принимают 
эту идею, так как в наших усло-
виях с работой можно реально 
попасть в категорию бомжей. 

Можно много говорить о пен-
сии, но резонно задать вопрос: а 
что такое пенсия? Многие связы-
вают это понятие с возрастом или 
тем периодом жизни, когда закан-
чивается трудовая деятельность. 
И здесь мы опять сталкиваемся 
с дилеммой: а что такое трудо-
вая деятельность? Пенсионеры, 
насколько позволяет здоровье, 
не перестают работать. Кто по 
найму, а большая часть – по дому, 
по хозяйству, многие в период 
рыночной экономики уже имеют 
собственный бизнес – большой 
или малый, кто-то живет «на про-

центы» от капитала, приобретает 
акции, получает дивиденды, игра-
ет на бирже. Совершенно очевид-
но, что пенсионеры трудятся, хотя 
и не обязаны. 

Пенсия – это фактически 
один из видов доходов, которых 
может быть один или несколь-
ко, в зависимости от того, какие 
возможности есть у этого пенси-
онера. Изучая демографические 
прогнозы, экономисты пришли к 
выводу, что скоро пенсионеров 
будет просто нечем кормить, и 
они заранее должны позаботить-
ся о себе. Даже сама постановка 
вопроса в таком виде выгодна 
как государству, так и негосудар-
ственным пенсионным фондам, 
которые очень хотят привлечь 
внимание людей к накопительным 
пенсиям. Однако, у нас всегда так: 
одни пугают, другие успокаивают. 
Сначала необходимо завершить 
переход на страховые принципы, 
решить проблему с накопитель-
ной частью, определиться с кон-
струкцией пенсионной системы, 
решить проблему трудоустройст-
ва возрастных категорий. 

В России прогрессирующая 
тенденция к старению населения. 
Сейчас в России на 100 пенсионе-

ров – примерно 128 работающих. 
А к 2020 году они выйдут на соот-
ношение 1 к 1. Естественно, выра-
стает нагрузка по обеспечению 
пенсиями.

Известно, что у мужчин сред-
няя продолжительность жизни 
равна пенсионному возрасту. 
Иными словами, среднестати-
стический мужчина не доживает 
до пенсии. Спрашивается, куда 
идут накопленные этим мужчи-
ной пенсионные деньги? Почему 
пенсия мужчин не передается по 
наследству его жене, детям, вну-
кам? Скорее всего, эти средства 
идут на содержание громоздкой 
пенсионной системы. 

О какой вообще здесь эконо-
мии идет речь, если деньги есть, 
но они остаются невостребо-
ванными? Эти и многие другие 
вопросы мучают наших россиян. 

И сегодня каждый из груп-
пы предпенсионного возраста в 
ужасе смотрит на решение свы-
ше о повышении ПВ. Представь-
те «радость», когда вот вы уже 
дожили до пенсии, и вам 5-10 
лет прибавляют еще ждать! На 
работу в этом возрасте вряд ли 
можно устроиться. Стереотипы 
в общественном сознании силь-

нее новых законов, и еще долго 
возраст 55-60 лет будет считаться 
«пенсионным». Надо как-то жить, 
а не на что. 

Появится целая категория 
людей, которые уже не работни-
ки, но еще не пенсионеры. Они 
попадут в слой социально неза-
щищенных малоимущих граждан, 
а точнее, умножат постыдную гра-
жданскую нищету на фоне богат-
ства банкиров и олигархов. К сло-
ву, зачем вообще давать пенсию 
олигархам? Нужна ли олигарху 
пенсия, если он вообще не знает 
такого слова? Такие люди рабо-
тают в своем бизнесе до смерти. 
Что значит для богатого человека 
сумма 15-20 тысяч рублей? Это 
даже на один ужин не хватит. Так 
вот бы отказались бы они от этой 
смешной и мизерной для них сум-
мы в пользу нуждающихся, – без 
особого для себя ущерба. 

Хорошо было бы дифферен-
цировать людей по состоянию 
здоровья. Почему все должны 
выходить на пенсию в одном и 
том же возрасте? Одни люди уже 
к 50-ти годам еле-еле шевелят-
ся, и им ничего, кроме пенсии не 
надо, а другие в 65-70 и далее все 
еще резвы и бодры, работают и 

ПЕНСИЯ



№1 (98-99) • 17 апреля 2015 года

5 Гражданская трибуна Тюменской области

говорят: «Не дождетесь!». Целе-
сообразно построить интервал 
ПВ от 50-ти 60-ти лет для женщин 
и от 55-ти до 65–для мужчин. Это 
вопрос дискуссионный, но вполне 
решаемый. Тогда не будет обижен-
ных пенсионной дискриминацией, 
и мы сохраним так сложно постро-
енную социальную стабильность. 

В СССР ведь тоже была пенси-
онная система. Она была стабиль-
на, достаточно прозрачна, понят-
на и просуществовала не только 
до развала Союза, но и несколько 
дольше. Пенсиями в стране зани-
мались органы соцобеспечения. 
У нас за работника пенсионные 
взносы платит организация, где 
этот работник трудоустроен. 
Заметим, что таких в России все-
го 60% от всего трудоспособного 
населения. Кроме того, многие 
фирмы вообще не платят взносов. 
Аналитики утверждают, что "в 
действующей конфигурации пен-
сионной системы" платить пен-

сии, исходя из тех взносов, кото-
рые перечислены за работника, 
невозможно. Средств не хватает. 

А теперь о самой формуле 
начисления пенсий, состоящей 
из четырех частей. Первая часть 
– стажевый коэффициент (0,55 
за 30 лет стажа плюс 0,01 за каж-
дый лишний год). Кто вообще 
придумал эти коэффициенты? 
Это какой-то абсурд. Например, в 
правилах Международной орга-
низации труда говорится о том, 
что за 30 лет стажа надо платить 
пенсию в 40 % от зарплаты, но это 
нам не по плечу. 

Вторая – соотношение инди-
видуального среднего годового 
заработка к среднему годовому 
заработку по стране, якобы обес-
печивающее постоянную актуа-
лизацию размера пенсии. 

Третий элемент – средний 
заработок текущего года. Он будет 
меняться ежегодно для проведе-
ния индексации размера пенсии, 

чтобы после назначения этот 
размер не устаревал. И, наконец, 
четвертый элемент – сложный 
интегрированный коэффициент, 
который будет учитывать демог-
рафическую и макроэкономиче-
скую нагрузку. Этот коэффициент 
учитывают в своих пенсионных 
формулах все ведущие страны. В 
общем, работы чиновникам Пен-
сионной структуры хватает. А уж 
сколько надо будет собрать спра-
вок, чтобы получить эту сложно 
рассчитанную пенсию – и гово-
рить не стоит. 

Оказывается у нас средняя 
пенсия 9 тысяч рублей, но найдет-
ся примерно 2/3 пенсионеров, у 
которых она составляет не более 
6-ти тысяч. При этом ее получают 
и те, кто трудился и те, кто не тру-
дился. У нас в стране среди рабо-
тающих 2/3 получают зарплату 
менее 15-ти тысяч рублей. При 
всех самых честных начислениях 
это будет самый минимум пенсии. 

Наверное, это несправедливо. 
Пусть те, кто не трудился, полу-
чат минимум, а те, кто трудился 
– по труду. Давно пора вспомнить 
хорошо забытое старое: кто не 
работает, тот не ест, и кто не рабо-
тал, тот ест меньше. 

Тем не менее, нынешние пен-
сионеры могут рассчитывать на 
пенсии. Им пока ничего страшно-
го не грозит. Формально пенсии 
будут увеличены, относительно 
соотношения затрат – останутся 
на прежнем уровне минимальной 
достаточности.

В 2014 году трудовая пен-
сия увеличена практически на 9 
процентов. Ее средний размер 
составляет более 11-ти тысяч 
рублей. К 2016 году ее обещают 
поднять до 13,2 тысячи рублей, 
что составит 192 процента от 
прожиточного минимума пенси-
онера. Такие цифры обусловлены 
тем, что увеличился прожиточ-
ный минимум пенсионеров в свя-

зи с новой методикой его расчета. 
Однако, пенсионный узел 

становится все туже. Индексы, 
коэффициенты, добавки – все это 
от лукавого, как считают наши 
пенсионеры. Жизнь дорожает, а 
прожиточный минимум отстает 
от реальной стоимости жизни 
все дальше. Чиновники от ПФР 
считают великим достижением 
ПМ в размере 6.5 тысяч рублей. 
При нынешних тарифах на ком-
мунальные платежи это крохи. 
А те, кому сегодня 30 лет, полу-
чат еще меньше. Кажется, госу-
дарство постепенно отходит от 
гарантий на старость. И спасе-
ние утопающих дело рук самих 
утопающих.

РОССИИ НУЖНА 
КАРДИНАЛЬНАЯ 

ПЕНСИОННАЯ 
РЕФОРМА!

Нам представляется, что начи-
сление пенсий должны быть мак-
симально упрощено. Например, 
так: вводится единая для всех кате-
горий населения минимальная 
пенсия, которая рассчитывается 
на базе МРОТ и индексируется в 
зависимости от роста ВВП. Назо-
вем ее социальной. К этому мини-
мальному ядру прибавляются 
профессиональные надбавки: для 
военнослужащих, учителей, вра-
чей, работников культуры, почет-
ных граждан и так далее. Реаль-
ный размер пенсии составляет 
социальное ядро плюс коэффици-
ент накопленных начислений за 
все годы стажа, распределенный 
на срок дожития. Все отчисления 
и специальные надбавки идут от 
отрасли и аккумулируются в спе-

циальном накопительном Фонде. 
При этом никаких пяти налогов 
на ФЗП, от которых у бухгалтеров 
волосы встают дыбом (налог на 
мед. страхование, НДФЛ накопи-
тельный, НДФЛ базисный, НДС, 
налог на доходы физ.лиц–авт.). На 
всех должна быть одна понятная 
ДЕСЯТИНА, то есть 10 % от зара-
ботка. 

Сегодня налоговый груз на 
ФЗП в общем зачете составля-
ет 43%. Это открытый грабеж и 
причина банкротства крупных 
предприятий и государственных 
организаций, которые вынужде-
ны платить только белую зарпла-
ту. По нашим скромным оценкам 
половина ФЗП выплачивается по 
серым или черным схемам. В свя-
зи с этим процветают обналичи-

вающие фирмы, коррупция. 
По нашим оценкам введение 

10-ти процентного единого нало-
га на ФЗП приведет к увеличению 
номинала отчислений в целом 
по стране в 1,5-2 раза только за 
первые три года. Потом – боль-
ше, поскольку ФЗП начнут быстро 
расти. Проблем у ПФР больше не 
будет. Если при этом ужесточить 
меры по применению нелегаль-
ных механизмов выплаты зарпла-
ты, то никто не будет увиливать от 
этого налога. Страна будет спать 
спокойно. 

Таким образом, все отчи-
сления в ПФР рассчитываются 
пропорционально количеству 
лет, которые человек прорабо-
тал в конкретной сфере народ-
ного хозяйства. Таким образом, 

учитывается его персональный 
совокупный стаж и его заработ-
ная плата за все годы (с учетом 
индексации и перерасчетов на 
случай деноминации, инфля-
ции и т.п.). Каждая отрасль сама 
формирует свой пенсионный 
фонд, рассчитывает персональ-
ные отчисления и пересылает 
эти средства в общий котел. Все 
просто. Мы разработали подроб-
ный профессиональный прогноз 
будущей пенсионной реформы. В 
скором времени он может пона-
добиться. 

В ближайшее время необхо-
димо отменить хождение служа-
щих ПФР по квартирам молодых 
здоровых пенсионеров с разда-
чей пенсии. Оставить эту льготу 
только для престарелых и инва-

лидов, остальным перечислять 
на карту. Придется резко сокра-
тить деятельность ПФР в эписто-
лярном жанре. Слишком много 
ненужных писем, проще сделать 
электронную рассылку, где это 
возможно. Сократить очереди. 

Пройдут годы, прежде чем 
разум восторжествует. А пока 
нам придется мириться с еще 
большей запутанностью и услож-
нением процедур начисления, в 
которых простому смертному не 
разобраться. Придется терпеть 
косность и неповоротливость 
системы ПФР, в которой лиш-
няя работа клерков доведена до 
абсурда. 

 
Светлана ЯРОСЛАВОВА,

футуролог

ЧТО ДЕЛАТЬ? 
(ПРОГНОЗ-ГИПНОЗ)

В ПРЕДДВЕРИИ ПЕНСИОННОЙ РЕФОРМЫ
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Председатель Совета Тюмен-
ской областной общественной 
организации «Союз – интегра-
ция братских народов», которая 
только что отпраздновала деся-
тилетний юбилей, рассказал, 
каким видит Союзное государ-
ство сейчас и каким оно может 
стать в будущем. 

– Владимир Федорович, цель 
Вашей организации – интегра-
ция, причем не только в рамках 
России и Беларуси, но и на всем 
постсоветском пространстве. 
Расскажите, как появилась идея 
создания ТООО «Союз – интегра-
ция братских народов»? 

– Еще при Советском Союзе, 
будучи сравнительно молодым 
человеком, я был начальником 
Главного управления торговли 
Тюменского облисполкома. В 
моем ведении находились  три 
нынешних  региона – Тюменская 
область, Ханты-Мансийский и 
Ямало-Ненецкий автономные 
округа.   Это почти  полтора мил-
лиона квадратных километров, 6 
тысяч предприятий, громадная 
структура, в которой работали 100 
тысяч человек. Я, как и все совет-
ские люди, не думал, что Союз раз-
валится. Его разрушение  очень 
болезненно воспринял и пообе-
щал себе, что больше не пойду ни 
в какие властные структуры, – то, 
что происходило в стране, мне 
совсем не нравилось. И я создал 
собственную холдинговую компа-
нию «Мангазея». Я чувствовал, что 
ни в какие партии не хочу идти, но 
сделать что-то для общего блага 
хотелось. Потому что так воспита-
ли. Точка опоры нашлась внезап-
но, когда создавалось Союзное 
государство –  и я решил разви-
вать эту идею в нашем Западно-
Сибирском регионе. 

В 1997 году мы создали наци-
онально-культурное общество 
белорусов в Тюмени. Я не соби-
рался его возглавлять. Но разо-
браться с юридическими тонко-
стями – созданием, регистрацией 
общества – в тот момент нико-
му не было под силу. Учитывая, 
что мои родители – белорусы, я, 
конечно, знал, как живет белорус-
ское население. Стал председа-
телем национально-культурного 
общества. Со временем я понял, 
что организация эта для меня 
тесновата. И вот в 2005 году мною 
была создана общественная 
организация «Союз–интеграция 
братских народов». В Союзном 
государстве, помимо общей исто-
рии и корней, есть и то, что важно 
сегодня – экономика. И именно на 
нее я и обратил внимание. 

– Как Вам удается поддержи-
вать бизнес и при этом справ-
ляться с таким количеством 
«общественной нагрузки»? 

– Я умею зарабатывать деньги, 
но я не считаю, что это главное в 
жизни, и всегда говорил, что день-
ги – это средство. Хотя поначалу 
чувствовал себя «белой воро-
ной». Все думали, что я хитрю. 
На протяжении 10 лет я сам 
спонсирую «Союз–интеграцию 
братских народов», ни копейки 
на государстве не зарабатывая. 
Бывает, те, кому я помогаю в разо-
вом порядке, инвестируют 20-30 
тысяч рублей. Но ведь на работу 
организации уходят сотни тысяч. 

Позже я согласился стать 
Почетным консулом Беларуси. И 
когда люди узнают, что я содер-
жу и водителя, и машину, сотруд-
ников, помещения – все за свой 
счет, всегда спрашивают: а зачем 
тебе это надо? У меня потреб-
ность такая. Я хочу сделать что-
то доброе людям, оставить после 
себя след. Тем более, я чувствую 
свою нужность здесь, я помогаю 
соединять братские народы. 

Вот и выходит, что процентов 
80 моего времени – это не биз-
нес, это не поэзия (я ведь еще и 
поэт) и даже не семья, а все эти 
нагрузки. 

– Какие самые заметные сов-
местные проекты были реали-
зованы в Тюмени? 

– Взять, к примеру, 1000 бело-
русских тракторов, проданных 
совсем недавно. Правительство 
Тюменской области создало агро-
лизинговую компанию, которая 
помогает фермерам. Затем появи-
лось дочернее предприятие «Тех-
ноЦентр». Это целый выставочно-
дилерский комплекс. На его базе 
мы проводили первую Всерос-
сийскую дилерскую конферен-
цию. Люди со всей России приез-
жали изучать опыт этого центра. 
И многие говорили, что лучшего 
центра не видели не только в Рос-
сии, но и за рубежом. 

А как это случилось? В Тюме-
ни нашлись  заинтересованные 
люди в правительстве, в Белару-
си – Минский тракторный завод. 
Работать с государственными 
структурами сложно. Везде хва-
тает чиновничьей волокиты. 
Но задача консула – не просто 
сидеть, а организовать работу и 
тех, и других. 

Второй проект – это 359 авто-
бусов, которые мы получили из 
Беларуси за последние 4 года. То 
есть почти две трети Тюменско-
го автобусного парка – с завода 

МАЗ. Сегодня стоит задача усо-
вершенствовать сервисный центр, 
созданный на базе этих автобусов. 

Еще один пример – лифто-
вое хозяйство. Наши бизнес-
мены заинтересовались этой 
областью, начали работать. Была 
достигнута договоренность  с 
тюменской городской админи-
страцией, чтобы им помещение 
выделили. Создали совместный 
проект с заводом «Могилевлиф-
тмаш». Сегодня сотнями завозят 
комплекты оборудования. Часть 
собирают здесь. Причем не огра-
ничиваются одной Тюменью, уже 
начали работать и в Кургане, и 
в Омске, других городах. Таких 
работающих проектов имеется до 
десятка. 

– Я знаю, у Вас много реали-
зованных проектов в области 
культуры… 

– Из последнего, к 70-летию 
Победы мы выпустили книгу. 
Называется «Победители». В 
июле я даже вручил один экзем-
пляр Президенту РФ Владимиру 
Путину во время его встречи с 
членами Общественной палаты 
России. 

Мы много работаем в сфе-
ре информации. Выпускаем 
свое собственное приложение к 
«Тюменской правде» – нашей ста-
рейшей газете. Она выходит раз в 
квартал тиражом почти в 16 тысяч 
экземпляров. И это не какие-то 
информационные листочки – за 
неделю пишем по три статьи. 
Кстати, я сам порой главный 
редактор. Перед выходом номе-
ра все материалы собираются на 
моем столе. Я советую, что стоит 
убрать, добавить, изменить. 

– Каким Вы видите будущее 
Союзного государства? 

– В Союзном государстве уже 
очень многое сделано. Стерты 
границы, развивается экономиче-
ское сотрудничество. Мы создаем 
то, о чем мечтали, наверное, в 
Советском Союзе – союз дейст-
вительно свободных республик. 
И важно, что основное внимание 
уделяем экономике. Важно учи-
тывать уроки Советского Союза и 
уроки Евросоюза. 

По большому счету, у Союзно-
го государства должны быть свои 
региональные, если не отделе-
ния, то хотя бы корпункты. Я уже 
не раз предлагал создать такой 
корпункт на базе «Союз–интегра-
ции братских народов». Но пока 
этот вопрос остается без внима-
ния, хотя де-факто «Союз-интег-
рация» уже таковым является. 

– Что бы Вы пожелали чита-
телям в эти апрельские дни, ког-
да мы отмечаем День единения 
народов России и Беларуси? 

– Этот праздник – особый. 
Потому что происходит на фоне 
событий, которые имеют место 
на Украине. И когда там идет раз-
драй, мы должны обратить осо-
бое внимание на наше единство, 
на ту связь, которая есть между 
Беларусью и Россией. Сейчас мно-
гое делается, многое планирует-
ся. Давайте заниматься этим вме-
сте. Я бы хотел пожелать работать 
на опережение событий всем, кто 
работает на этом поприще. 

И, конечно, хотелось бы всем 
сказать, что мы были вместе и мы 
будем вместе. Что мы, в конечном 
итоге, слава Богу, сделали глав-
ное – мы не разорвали свои узы, 
мы помним свое прошлое. То, 
что сейчас происходит на Украи-
не – это страшно. Страшно, когда 
детям говорят, что мы – враги. 
Значит, нам надо обратить особое 
внимание на молодежь и на ее 
воспитание. Это очень серьезный 
вопрос. 

Кстати, «Союз – интеграция 
братских народов» очень серьез-
но занимается этой темой. У нас 
все вузы подписали договоры о 
сотрудничестве с Беларусью. А до 
этого ни одного такого соглаше-
ния не было. 

– Это Ваша инициатива? 

– Да, вместе, конечно, с руко-
водством вузов. Более того, все 
города юга Тюменской области 
заключили договоры о сотруд-
ничестве. Тюмень с Брестом, 
Тобольск с Могилевом, Ишим с 
Бобруйском и так далее. И этим 
связям нужно уделять особое 
внимание. Как нужно уделять вни-
мание и вопросам культурного и 
гуманитарного сотрудничества. 

В добавление ко всему сказан-
ному хочу пожелать всем нам здо-
ровья и мирного неба над голо-
вой. Чтобы наши руководители 
проявляли мудрость, сохраняли и 
улучшали те отношения, которые 
есть сейчас у России и Беларуси. 

– Отталкиваясь от Вашего 
богатого опыта хозяйственни-
ка и вашего понимания эконо-
мической ситуации, что бы Вы 
пожелали тем предпринимате-
лям, которые понимают, что не 
все упирается в бизнес и хотят 
развернуться на пространст-
ве между Россией и Беларусью? 
Какие сейчас есть интересные 
направления работы, какие пер-
спективные отрасли? 

– Мы должны четко понимать, 
что двигает сейчас экономикой 
и определяет все происходящие 
экономические процессы. Это 
инвестиции, инновации и иници-
атива. В зависимости от ситуации, 
какое-то из этих трех «и» должно 
бежать впереди. 

Вчера мы говорили об инве-
стициях, сегодня эти инвестиции 
у нас чуть-чуть прижаты. Тогда 
подумайте об инновациях. Разбе-
ритесь, что есть в копилках наших 
научных учреждений. И чтобы 
велосипед не придумывать, вы 
постарайтесь доработать то, что 
есть на Западе. Но самое главное 
– инициатива. В такие истори-
ческие периоды инициатива не 
должна затухать. 

Повторюсь: да, сегодня инве-
стиций нет. Но тогда, ребята, зани-
майтесь инновационными про-
цессами, помогайте науке, чтобы 
при каждом институте были свои 
научно-производственные объе-
динения. Эта практика существует 
в Беларуси. Опыт работы среди 
санкций в Республике Беларусь 
накоплен немалый. Многое можно 
брать из истории Советского Сою-
за, ведь сегодня мы практически 
базируемся на всем том, что там 
было. Надо уметь состыковывать 
прошлое, настоящее и будущее. 

Давайте конкретизируем. 
Сегодня востребовано, в первую 
очередь, продовольствие. Куда 
мы без продовольствия? Да нику-
да. Когда кризис наступает, пре-
жде всего –  продовольствие и 
общепит. Это чисто по-житейски. 

Дальше – импортозамещение. 
Коли нам обрубили поступление 
импортных деталей, а у нас есть 
возможность сделать свои, зна-
чит, что? Вспомните те времена, 
когда были рационализаторские 
предложения. Надо цепляться за 
такие идеи, вытаскивать их, реа-
лизовывать. Создавать условия 
для их возникновения, например, 
вводить льготное налогообложе-
ние. И для этого, если говорить о 
базе, надо активно поддерживать 
малый и средний бизнес. Ведь 
рядом идут и политика, и эконо-
мика, и кадры. Не зря Президент 
России так озадачен этим. 

Союзное государство край-
не важно. И то, что есть испол-
ком, есть союзный бюджет, есть 
союзный Совет министров – это 
очень позитивно и перспективно. 
Главное – продолжать, не стоять 
на месте, искать новые формы. 
Останавливаешься – попадаешь в 
болото. Болото – это смерть. Нуж-
но постоянное движение! 

http://postkomsg.com/
interview/203221/

 Почетный консул Республики Беларусь 
в РФ в Тюмени, член Общественной палаты 

Российской Федерации 
Владимир ШУГЛЯ: 

«Мы были вместе 
и мы будем вместе»
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СРЕДСТВО ДОЛГОЛЕТИЯ
Актуальность проекта «Ходи-

те на Здоровье!» заключается в 
возможности перевести пожилых 
(и не только) людей из горизон-
тального неподвижного положе-
ния (на диване у телевизора), – в 
вертикальное, подвижное, с пал-
ками в руках, на свежем воздухе, 
в окружении природы и таких же, 
как они, позитивно настроенных, 
здоровых духом и телом. 

Оздоровительная ходьба с 
палками, Скандинавская ходьба, 
Финская ходьба, Нордическая 
ходьба, Северная ходьба , Nordic 
Walking, Sauvakavely, – всё это 
разные названия одного удиви-
тельного по простоте, доступ-
ности и эффективности вида 
активного отдыха. Сейчас сложно 
найти человека, которому бы не 
хотелось находиться в хорошей 
спортивной форме. Скандинав-
ская ходьба, как любая аэробная 
нагрузка, да ещё и на свежем 
воздухе, улучшает работу сердца 
и лёгких, а значит – и всего орга-
низма. Является хорошей аль-
тернативой плаванью, помогает 
сжигать больше калорий, укре-
плять мышечный корсет, решая 
проблемы с осанкой, и не несёт 
угрозы неподготовленным суста-
вам ног и позвоночнику. Ходьба 
с палками – лучшее средство нор-
мализации венозного кровотока 
в нижних конечностях и органах 
малого таза. Именно Скандинав-
ская ходьба является ещё и пре-
красной суставной гимнастикой, 
так как практически все суставы 
участвуют в тренировке. Ходьба 
гармонично сочетается с дыха-
тельными практиками, ведь заня-
тия проходят на свежем воздухе, 
да и заниматься можно и нужно 
круглый год. 

 ХОДЬБА ПРОТИВ БЕГА
На базе Клубов СХ проводится 

постоянная работа по созданию 
и совершенствованию методик 
оздоровления и медицинской 
реабилитации пациентов с раз-
личными патологиями. Контин-
гент занимающихся в Клубах СХ 
разделён на две группы: 

1. Оздоровительная группа 
рассчитана на занятия с лица-
ми без серьёзных проблем со 
Здоровьем. Ее целью являет-
ся обучение технике ходьбы, 
выработки навыков построения 
индивидуальной тренировки, 
самоконтролю за состоянием 
здоровья. Конечной целью рабо-
ты с участниками этой группы 
является профилактика возник-
новения заболеваний, практиче-
ское применение оздоровитель-
ных методик, периодический 
контроль состояния Здоровья. 

 2. Реабилитационная группа. 
Набор в эту группу осуществля-
ется после обследования и по 
рекомендации врачей Центров 
Здоровья. Пациенты в эту группу 
также приходят и из других меди-
цинских учреждений. Подгруппы 
формируются по направлениям 
«Коррекция веса», «Анти-табак», 
«Кардио-группа», «Паллиативная 
онкология», «Молодые мамы», 
«Реабилитация после полостных 
операций», «Диабет», «Остеопо-
роз», «Нарушение осанки» и дру-
гие. Количество тренировок, их 
периодичность и длительность 
определяются в зависимости от 
специфики подгруппы и конкрет-
ных задач, стоящих перед паци-
ентами. 

 Причинами низкой физиче-
ской активности населения явля-
ются: недостаточная осведом-
ленность о пользе занятий СХ; 

отсутствие интереса к занятиям; 
элементарная лень; проблема 
свободного времени и неверие 
в свои физические возможности. 
Но те, кто осознал жизненную 
необходимость занятий аэро-
бикой и СХ, нашел в себе силы 
преодолеть все эти преграды, 
ходят, получают удовольствие и 
устойчивый оздоровительный 
результат. Во-первых, ходьба про-
ще, доступнее бега. Это наибо-
лее естественный навык, самый 
прочный и стабильный автома-
тизированный двигательный акт, 
сформированный в первые годы 
жизни ребенка на базе врожден-
ного «шагательного» рефлекса. 
Самое привычное и легкое физи-
ческое упражнение, каковым 
мы ее и не считаем и даже не 
замечаем в своей повседневной 
жизни. И совершенно напрасно! 
Во-вторых, что не менее важно, 
для занятий оздоровительной 
ходьбой фактически не требуется 
дополнительного расхода такого 
дефицитного в наши дни време-
ни, так как для этой цели вполне 
можно использовать маршрут 
на работу или с работы. Доста-
точно лишь выйти из транспорта 
на две-три остановки раньше, и 
вот вы уже незаметно в бодром 
темпе с палками в руках одолели 
пару-тройку живительных кило-
метров. Если вы проделали это 
перед работой, то получили пре-
красный заряд бодрости и опти-
мизма на весь трудовой день, 
если же после напряженного дня 
— отлично сняли эмоциональный 
стресс, и все неприятности оста-
лись на старте маршрута. Занятия 
СХ не требуют специальной эки-
пировки, можно идти в обычной 
цивильной одежде (облегчен-
ной), только дамам придется отка-

заться от туфель на шпильках, их 
можно будет надеть на работе, 
если есть такая жесткая необхо-
димость. И никто не будет вопить 
вам вслед: «Лыжи дома оставил?!» 
и многие другие «приветствия», 
которые нам, нордикам, прихо-
дилось слышать от «братьев по 
разуму». Вам будут только зави-
довать, что Вы преодолели этот 
психологический барьер.

 
ВСТАЛ И ПОШЕЛ! 

Это самый простой принцип 
для начинающих «нордиков». 
Ежедневно 1 час ходьбы (4-5 км) 
за одну «процедуру», как мини-
мум, 3 раза в неделю! По мере 
адаптации организма к ходьбе 
на большие расстояния, кило-
метраж следует увеличивать, 
доведя до 10-15 км, т.е. три часа 
в движении.  Это может быть раз 
в неделю воскресный марш-бро-
сок по парку.   Именно длитель-
ная, ежедневная и не быстрая 
ходьба с палками тренирует 
выносливость. 

Эффект будет ощутим и 
довольно быстро! Даже за неделю 
ходьбы каждый пациент замечает 
существенные изменения к луч-
шему в своем самочувствии! Ког-
да скандинавская ходьба войдет в 
привычку (как правило, со 2-й или 
3-й недели), следует дополнять 
ходьбу различными упражнени-
ями. Возьмите простую комби-
нацию упражнений из методики 
РКСХ «НОРДиК», в первую оче-
редь для мышц спины. Оздорови-
тельная ходьба с палками должна 
выполняться не на расстояние, а 
на время. То есть совершенно не 
важен пройденный километраж, 
важно лишь время, которое чело-
век, собственно, идет.

Идти следует так, чтобы 

дыхание всегда оставалось 
носовым. Если чувствуется, что 
дыхания через нос становиться 
не достаточно, следует сбавить 
темп,   пока не восстановиться 
комфортное дыхание.   Постулат 
для новичков: шагаете и получа-
ете удовольствие. Для адептов 
скандинавской ходьбы   действу-
ет  следующее правило – «трени-
руйтесь без напряжения». Прин-
цип базируется на тренировках 
средней интенсивности. Дли-
тельная умеренная ходьба – это 
мягкий стресс стимулирующий 
адаптацию (тело привыкает к 
нагрузкам и совершенствуется), 
а избыточный стресс глушит спо-
собность к приспособлению. Не 
перенапрягайтесь! Оптимальное 
общее время одного моциона с 
палками – от 60 до 90 минут. Сов-
сем не тренированным нович-
кам в первую неделю можно 
ходить   по 40 минут, с каждым 
днем, со второй недели прибав-
ляя по 10 минут.

Время для ходьба предпоч-
тительнее вечернее.  Ходите в 
любую погоду!

Скандинавская ходьба и физи-
ческие упражнения   при ВСД 
должны строиться на положи-
тельных эмоциях и доброволь-
ных побуждениях. Потому как 
цель данного занятия не столько 
тренировка тела, сколько трени-
ровка нервной системы и психи-
ческой уравновешенности. Све-
жий воздух, общение с природой 
– самые главные   целительные 
факторы!

   
Борис ВОРОНЦОВ, 

президент НП «Тюменский 
Центр здорового образа жиз-

ни», автор Проекта «120 лет. 
Энергия долголетия»

Хотите забыть о болезнях?  
Просто научитесь 
правильно ходить с палками 
по методикам Nordic 
Walking  под руководством 
опытных инструкторов-
здравологов  Русского Клуба 
Северной (скандинавской) 
Ходьбы «НОРДиК». 
Филиалы открыт в Тюмени, 
Тобольске, Ялуторовске, 
Ишиме, Муравленко,  в 
Республике Крым (в 2014 
году создано отделение 
Клуба в Черноморском 
районе). Тысячи людей, 
любителей Скандинавской 
ходьбы (СХ) рассказывают 
об удивительных историях 
оздоровления, омоложения, 
улучшения качества своей 
жизни.

Ходите на здоровье!
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Нефть... 
Никогда не думала, что она 

пройдет через всю мою жизнь. 
Помню, как мы девчонками бега-
ли на вертолетное поле в Мулы-
мье (поселок недалеко от  Урая) 
встречать своих отцов с буровой. 
Прошло 50 лет со дня открытия 
шаимской нефти,  где работал 
мой отец в бригаде Урусова С.Н. 
– легендарной бригаде первоот-
крывателей. Отец рассказывал, 
как они с удивлением открывали 
для себя нефть. Кто-то нюхал ее, 
кто-то пробовал на вкус, а кто-то с 
восторгом  мазал лицо. Казалось, 
люди готовы купаться в нефти! С 
этого и началась вся наша нефтя-
ная сибирская эпопея. Затем отца 
отправили с семьей на открытие 
Самотлора в Мегион. Это было 
самое сложное время: любой 
ценой добывали отцы «черное 
золото».  Однажды папа приехал 
с вахты чернее нефти. Зима стояла 
очень холодная, зашкаливало за 
50. Отец  отправил бурильщиков в 
вагончик погреться, а сам остался 
на рабочем месте. В этот момент 
приехали с проверкой началь-
ники, спросили «Где бригада?». 
Отец немногословно ответил: 
«Холодно…». Его с треском уво-
лили, лишили жилья. Так вся наша 
семья зимой осталась без крыши 
над головой. Вскоре мама тяжело 
заболела и умерла, отец очень 
тяжело переживал этот момент. 
Вот чем обернулось нам  это «чер-
ное золото»–  «любой  ценой». Но 
время шло, жизнь постепенно 
наладилась. Папу простили, и мы 
продолжали жить на севере. Я 
училась, росла и дружила с детьми 
первооткрывателей: Надей Уру-

совой, Таней Абазаровой, Надей 
Литвиненко, Сашей Шидловским. 
Мы все гордились своими отца-
ми, скучали, ждали их с переле-
тов! Вот так вошла в мою жизнь эта 
сладкая горькая нефть…

Идея рисовать нефтью при-
шла сама, как это бывает в момен-
ты прозрений. Начался новый 
год, и каждый год я ставлю себе 
задачи, формирую так называ-
емый личный план. Графикой 
занимаюсь давно, за плечами 
несколько иллюстрированных 
книг. Но, чем бы я ни занималась, 
всегда не хватало чего-то нового. 
В живописи хотелось фактуры, 
в прикладных вещах – объема, 
в графике - материала. Начала 
думать, искать, чем еще можно 
рисовать, и в памяти всплыл жир-
ный след нефти на бумаге. Кто-то 
вытер этой бумагой руки, испач-
канные нефтью. Следы нефти 
случайным образом образовали 
некий фантастический рисунок, 
в котором угадывались лица, кон-
туры зверей, панорамы природы, 
ветви деревьев…  Сразу возник 
вопрос, где взять нефть? Попро-
сила друзей выслать из Мегиона, 
и через две недели драгоценная 
жидкость была у меня на столе. 
Я начала экспериментировать. 
Сама по себе нефть совсем не 
пригодна для работы, графика от 
нее никакая. Но после выпари-
вания она стала меня слушаться: 
мы с ней «договорились». Возник 
необычный творческий азарт. По 
ночам начала рисовать северные 
картины, в основном это были 
сюжеты, – а что еще мне могла 
«нашептать» нефть? Но трудно-
сти были впереди. Оказалась, 

что  делать подготовительный 
рисунок невозможно – он остав-
ляет следы. Поэтому каждую 
картину приходилось писать 
набело. И чем писать? Начала 
руками – так лучше чувствуешь 
материал. Нефть сохнет долго: 
около недели. Запах специфиче-
ский, долго после этого не могу 
уснуть. Пальцы плохо отмывают-
ся. Ошибку тональности трудно 
исправить: надо все рассчитать: 
я имею в виду графическое поле, 
композицию. Пятно не стирается 
резинкой – это навсегда! В общем, 
намучилась я с этой инициативой, 
много бумаги испортила. Порой 
приходило отчаяние: всё это 
грязь, мазня!.. Но вдруг  однажды 
на бумаге явилось лицо север-
ного «снежного» человека. Оно 
было живым, играло взглядом, 
дышало. У меня задрожали руки. 
Вот оно – счастье! Получилось! 
Остановиться было уже невоз-
можно. Один сюжет за другим 
стояли в очереди, торопили меня: 
рисуй, рисуй! Когда были готовы 
первые 9 картин, я показала их 
самым строгим критикам – сво-
им детям. Они были в восторге! 
Потом друзья оценили мои новые 
картины, и я поняла, что сумела 
договориться с нефтью! 

Вот только бы не загордиться, 
иначе пропадет жар творчества… 

Если смотреть на картины 
как на вещь, то и здесь тоже все 
получилось нормально. Картины, 
написанные на бумаге нефтью как 
маслом, не отходят от поверхно-
сти, не пачкаются, хранятся хоро-
шо, особенно под стеклом. 

Альфея МУХАМЕТОВА

Многогранный талант Аль-
феи Мухаметовой поразил всех 
ценителей искусства новой неви-
данной техникой написания кар-
тин нефтью. Новизна этого явле-
ния не только в том, что до сих 
пор никто не использовал нефть 
в графике, но и в том, что именно 
нефть как материал дала импульс 
к новым сюжетам, новым чуде-
сным открытиям. Применение 
различных инструментов – от 
пальцев рук до специальных 
гребней позволили найти новые 
виды изображений, нюансов, 
оттенков, купонов. В  картинах 
художницы можно найти уди-
вительные точки, капли, линии 
тоньше волоса, волны, вихри, 
потоки, вспышки! Все это созда-
ет реальные или фантастические 
образы, побуждает мыслить, 

чувствовать, восхищаться. Нефть 
– сильнейший энергетик по сво-
ей природе. До сих пор никто не 
может точно сказать, откуда она 
взялась в недрах. Её синтезиро-
вала сама Земля, и эта субстанция 
до сих пор остается  великой тай-
ной. От «нефтяных» картин Аль-
феи Мухаметовой  веет теплом, 
они заряжают зрителя позитив-
ной энергией, наполняют его 
душу чистым светом. Нефть излу-
чает все цвета радуги, сокрытые 
в ней, и художник раскрывает 
эту радугу в образах. И хочется 
верить, что когда-нибудь придет 
время, когда мы не будем сжи-
гать нефть, а начнем смотреть на 
нее с благоговением, как на дар 
природы.  

Светлана ЯРОСЛАВОВА

Эта сладкая горькая нефть…

РАДУГА  НЕФТИ

На своей первой персональной выставке «Рисунки нефтью», 
которая проходила в Тюмени в  Литературно-краеведческом цен-
тре, Альфея Мухаметова выставила 35 работ, в Ханты-Мансий-
ске (10 сентября 2014) в Музее геологии нефти и газа – 26 работ. 
Среди них портреты В.И. Муравленко, С.Д.Великопольского,  Ф.Ш 
Курмашева,  А.К.Протозанова. По заказу Музея ХМАО нарисован 
портрет В.И. Грайфера.  Сюжеты других картин – вечные: мате-
ринство, счастье, любовь, творчество, природа. 


